
Юлия Иванко 

Светлана Алексиевич 

вечером 7 декабря выступила 

в Стокгольме с Нобелевской 

лекцией. 

Белорусские телеканалы речь лау-
реата Нобелевской премии по литера-
туре в прямом эфире не показывали.  

– Флобер говорил, что он — чело-
век-перо, а я о себе думаю: я — че-
ловек-ухо, – сказала во время лекции 
писательница. 

Светлана Алексиевич вспомнила, 
в какой атмосфере жили советские 
граждане: «Я жила в стране, где нас 
с детства учили умирать… Учили лю-
бить человека с ружьем».

– Мы жили среди палачей и жертв, 

– констатировала писательница, – Я 
написала 5 книг, но мне кажется, все 
они –  об истории одной утопии. 

Светлана Алексиевич считает, 
что хоть красная империя исчез-
ла, но «красный человек остал-
ся». Позже она вновь вернулась к 
этой теме, говоря о распаде СССР: 

Год 2015№392

У IНТЭРНЭЦЕ

15.12

(Окончание на 5-й стр.)

«Мы упустили свой шанс, который был 
в 90-е годы» 

Кирилл Иванов 

Как и десять лет 

назад, Лукашенко снова 

отказывается от реформ. 

«Салідарнасць» напоминает, 

чем чреват отказ от 

реформирования экономики.

На совещании о ходе переговоров 
по программе расширенного финан-
сирования с МВФ Александр Лука-
шенко в очередной раз негативно вы-
сказался о реформах:

— Хочу, чтобы в правительстве 
и Национальном банке прекрасно 
понимали мою позицию. Но я еще 
раз подчеркиваю: резать по живо-
му, и неизвестно зачем, в угоду ко-
му-либо я не собираюсь. Мы пойдем 
только на такие, как вы их называете, 
реформы (это даже не реформы, это 
нормальное функционирование го-
сударства), так вот, мы пойдем толь-
ко на совершенствование того, что у 
нас есть. 

О необходимости структурных ре-
форм все чаще напоминают запад-
ные кредиторы, а также белорусские 
независимые эксперты.

При этом экономисты утвер-
ждают, что очередной кредит бе-
лорусским властям нужен в первую 
очередь, чтобы рассчитаться по 
долгам по предыдущим заимство-
ваниям. Иными словами, вместо 
кардинальных изменений в эко-
номике власть предпочла жизнь в 
долг.

Чтобы лучше понять, чем чреват 
отказ от реформ, вернемся к событи-
ям десятилетней давности. 

Десять лет впустую

В конце 2005 года в Минске про-
шла конференция «Экономика Бела-
руси: текущая ситуация, основные 
проблемы и перспективы развития». 
На ней выступали эксперты трех 
международных экономических ин-
ститутов — Всемирного банка, Ев-
ропейского банка реконструкции и 
развития и Центра социально-эконо-
мических исследований (CASE).

«Когда уже мозги будут привлекать, 
а не кредиты?»

(Окончание на 3-й стр.)
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ПОЛИТИКАПОЛИТИКА

Евгений Федоров 

Оказывается, в других 

странах – в том числе 

и соседних – довольно 

часто происходит то, что в 

Беларуси даже представить 

нереально. 

Вот лишь несколько новостей по-
следних дней: 

1. Правительство Латвии ушло 
в отставку

Свое прошение об отставке пре-
мьер-министр страны Лаймдота 
Страуюма объяснила тем, что Латвии 
нужны «новые идеи и энергия». 

— Государство находится в хо-
рошем состоянии. В третьем квар-
тале этого года по сравнению с 
прошлым годом ВВП Латвии вырос 
на 3,3%, зарплаты увеличились. 
После этого государству необхо-
димы новые идеи и энергия, чтобы 
на основе уже проделанной работы 
продолжить начатые дела, — ска-
зала она.

В то же время белорусский пре-
мьер Андрей Кобяков, напротив, судя 
по всему, никуда уходить не собира-
ется — даже несмотря на падение 
экономики и зарплат граждан. 

2. Министр обороны Сербии 
уволен за оскорбление 
журналистки

Инцидент произошел во время об-
щения с прессой, когда журналистка, 
чтобы не загораживать кадр коллегам 
с телевидения, опустилась колени. 
Министр Братислав Гашич произнес: 
«Мне нравятся журналистки, которые 
так легко готовы встать на колени». 
После того, как разразился скандал, 
чиновник извинился, однако этого 
оказалось недостаточно.

В Беларуси чиновников чаще 
увольняют «в связи с совершением 
поступка, несовместимого с нахож-
дением на государственной службе». 
Правда, что именно это означает, 
знают немногие. 

3. Оппозиция одержала 
победу на выборах в 
Венесуэле

Это произошло впервые за 16 лет. 
Теперь у оппозиционного «Блока де-
мократического единства» будет как 
минимум 99 мест в Национальном 
собрании, у социалистов — лишь 46. 

В белорусском парламенте нет ни 
одного оппозиционного депутата — 
уже который созыв подряд. 

4. Украинские полицейские 
оштрафовали сами себя

Случай произошел в Ужгороде, где 
на дороги вышла новая патрульная 
полиция. Ночью активисты местного 
движения «Спецконтроль» замети-
ли автомобиль патрульных, который 
двигался с выключенными фарами. 
Полицейский на замечание активи-
стов пояснил, что «забыл включить 
фары» и согласился с тем, что должен 
понести наказание за свой просту-
пок. Проблему решили таким обра-
зом: напарник нарушителя составил 
протокол и выписал ему штраф.

 5. Американский телеканал 
отстранил двух ведущих за 
нецензурщину в адрес Обамы

— Послушайте, мистер президент, 
— заявил в эфире один из ведущих. 
— Мы не боимся. Мы злы, мы раздра-
жены, мы в ярости! Мы хотим, чтобы 
вы реагировали, мы хотим от вас ре-
шительных действий. Но вы боитесь. 
Я просто поражаюсь, какое *** этот 
парень. 

При этом режиссер не успел «за-
пикать» звук и фраза комментатора 

вышла в оригинальном виде в пря-
мой эфир Fox News. Интересно, что 
этот телеканал известен в США тем, 
что львиную долю эфирного време-
ни посвящает критике действующе-
го президента, что в белорусских ус-
ловиях представить нереально. А где 
оказался бы телеведущий за подоб-
ную выходку, даже страшно предста-
вить. 

5 новостей, после которых вы поймете, 
что с нашей властью «что-то не так» 
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экономикаэкономика

Павел Рос 

Стоит ли Беларусь 

на пороге большой «торговой 

войны» с Россией?

На фоне ожесточенной «пере-
стрелки» взаимными обвинениями и 
санкциями  между Россией и Турци-
ей, похоже, что «шальной пулей» за-
деть может и Беларусь.

Например, стало известно о том, 
что Россельхознадзор решил  запре-
тить поставки молочной продукции  с 
пяти белорусских предприятий. Под 
санкции попали «Рогачевский молоч-
ноконсервный комбинат», «Слуцкий 
сыродельный комбинат», а также не-
сколько других крупных производи-
телей. С учетом того, какой важной 
для белорусских властей всегда была 
местная «молочка», этот жест выгля-

дит как угроза или скорее последнее 
предупреждение.

— С одной стороны, раньше были 
случаи, когда белорусское прави-
тельство признавало не очень высо-
кое качество молочной продукции, 
— прокомментировал «Cалідарнасці» 
ситуацию известный экономист Лео-
нид Злотников — С другой стороны, 
очевидно, что Россельхознадзор яв-
ляется «политическим орудием» — 
не только по отношению к Турции, как 
мы сейчас видим, но и по отношению 
к Беларуси.

По мнению собеседника, «не-
довольство Беларусью со стороны 
Путина есть», и это недовольство 
связано с тем, что в Россию посту-
пают контрабандные товары, овощи 
и фрукты через Беларусь. Возмож-
но, это и стало причиной очередного 

обострения белорусско-российских 
торговых отношений.

— Беларусь не допускает россиян 
на границу для контроля привоза ино-
странных продуктов. В общем, россиян 
раздражает, что белорусы используют 
любые возможности, чтобы заработать 
на неудачах российской политики.

Обострение отношений между 
Россией и Беларусью может прои-
зойти уже в декабре или январе, ког-
да российские таможенники закроют 
границу для украинских товаров, а 
белорусские – скорее всего, не ста-
нут этого делать.

— Россияне боятся, что украинские 
товары могут пойти через Беларусь, 
как сейчас идут европейские фрукты 
и овощи. Поэтому в ближайшие меся-
цы может сложиться непростая ситуа-
ция, — считает Леонид Злотников.

Зарубежные гости сдержанно похва-
лили успехи белорусской экономики за 
последнее десятилетие, отметив сниже-
ние уровня бедности и инфляции, рост 
ВВП. При этом все три эксперта под-
черкнули острую необходимость про-
ведения структурных реформ, отметив, 
что фаза восстановительного роста эко-
номики Беларуси заканчивается, и без 
реформ белорусов ожидает обратный 
процесс. Эксперты указали на слабые 
места белорусской модели: отсутствие 
политических свобод, гарантирующих 
перспективу экономического роста; 
чрезмерное государственное регулиро-
вание; плохой инвестиционный и пред-
принимательский климат, зависимость 
от России, как от основного поставщика 
энергоресурсов и многое другое. 

Все три института говорили тог-
да, что тот момент был едва ли не 
последним сроком для проведения 
структурных реформ без ощутимых 
последствий для социального фона.

Но власти Беларуси решили по-
ступить по-своему. 

Цена отказа от реформ

Что было потом, мы прекрасно 
знаем. «Элегантные» победы на вы-
борах 2006 и 2010 годов, разгром 
оппозиции. Все это значительно уси-
лило личную власть Александра Лука-
шенко, но предсказуемо не помогло 
экономике. Три девальвации на про-
тяжении шести лет, резкое сокраще-
ние зарплат и погрязание в долгах.

Изучив уроки фактически потрачен-
ного впустую десятилетия, нетрудно 
догадаться, чем обернется очередной 
отказ от реформ. Добавляет тревоги и 
тот факт, что сегодняшнее состояние 
экономики страны далеко от оптими-
стичных показателей конца 2005-го. 

«Не давайте им кредит» 

Новость о том, что Беларусь про-
сит у МВФ 3 млрд долларов на 10 лет 
под 2,28 % годовых, вызвала обсуж-
дение на форуме talks.by. 

Характерно, что многие коммен-
таторы просят не давать властям 
страны очередной кредит, мотивируя 
это тем, что государству пора решать 
проблемы экономики самостоятель-
но, не загоняя белорусов в долги. 
Приведем несколько примеров:

«Прежде чем брать кредит нуж-
но посоветоваться с народом. Люди 
должны знать, на какие цели берется 
кредит, нужно ли это нам, должна быть 
проектно-сметная документация. На-
берут кредитов, а как отдавать, легко, 
нужно только собрать побольше нало-
гов и пошлин, а если не хватит — не 
беда, придумают новые налоги!!!»

«Когда уже мозги будут привле-
кать, а не кредиты?»

«Дырку от бублика им. Надоело 
смотреть, как прожираются чужие 
деньги, с гордым видом после душит-
ся бизнес и народ налогами и побо-
рами, и наконец идет выпрашивание 
нового кредита. Если ничего не умеют 
или не хотят делать — пусть уходят, а 
голодный народ поможет уйти».

«Когда уже мозги будут привлекать, 
а не кредиты?»
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

«Недовольство Беларусью со стороны Путина 
есть»
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ОБЩЕСТВООБЩЕСТВО

Кирилл Иванов 

О том, где придется 

дополнительно 

раскошелиться, что станет 

не по карману и с чем 

мы вынуждены будем 

распрощаться — в обзоре 

«Салідарнасці».

Синоптики  предупреждают, что 
начало декабря будет теплым, с до-
ждями, мокрым снегом и плюсовыми 
температурами. Это не единствен-
ный неприятный сюрприз, поджи-
дающий белорусов с наступлением 
зимы.

С 1 декабря подорожала 
«коммуналка» 

1 декабря 2015 года вступило в 
силу постановление Совета Мини-
стров №996 от 30 ноября.

В соответствии с этим докумен-
том, в Беларуси были  проиндексиро-
ваны  субсидируемые государством 
цены на природный и сжиженный газ, 
тарифы на электрическую и тепловую 
энергию для нужд отопления и горя-
чего водоснабжения.

Пересмотр тарифов на «ком-
муналку» входит в дорожную кар-
ту реформ, которые белорусское 
правительство намерено реализо-
вать для получения кредита МВФ.

«Домосед» станет дороже

С 1 декабря повышается стои-
мость низкоскоростных тарифных 
планов byfly «Белтелеком», сообщила 
пресс-служба компании.

Стоимость низкоскоростных та-
рифных планов «Домосед», «Домо-
сед Классик», «Домосед плюс» и ряда 
других увеличивается в пределах от 
5% до 10,3%.

Цены услуг подкорректировали 
и операторы связи. 30 ноября  была 
увеличена  абонентская плата на 
большинстве тарифных планов МТС, 
1 декабря  подорожали услуги  опера-
тора Velcom.

Какие неприятные сюрпризы 
припасла белорусам наступившая зима

Семен Печенко 

В Минске подвели 

итоги правозащитного 

конкурса. В номинации 

«Личность» победил Валерий 

Щукин, «Журналист года в 

области прав человека» — 

корреспондент «Еврорадио» 

Змитер Лукашук.

7 декабря в Минске состоялось 
вознаграждение победителей еже-
годного правозащитного конкурса. 

Правозащитником года назван 
Валентин Стефанович, лауреатом 
в номинации «Личность» (до этого 
года «Адвокатская деятельность») 
стал общественный активист Вале-
рий Щукин, «Журналистом года в 
области прав человека» назван кор-
респондент «Еврорадио» Змитер Лу-
кашук.

Напомним, правозащитная пре-
мия вручается за исключительные 
достижения в области защиты прав 
человека.

Конкурс был основан в 2008 году 
«Правозащитным альянсом», кото-
рый возглавляет Людмила Грязнова. 

С 2009-го конкурс имеет название 
«Правозащитная премия», в его жюри 
входят представители белорусских 
правозащитных организаций, журна-
листы и лауреаты предыдущих кон-
курсов. 

В 2014-м правозащитником года 
была названа Елена Тонкочева, руко-

водитель Центра правовой трансфор-
мации Lawtrend, депортированная 
из Беларуси на три года. Адвокатом 
года была признана Людмила Казак, 
журналистскую номинацию раздели-
ли журналист «Радыё Свабода» Елена 
Панкратова и правозащитный сайт 
«Вясна».

Правозащитником года назвали 
Валентина Стефановича

Лауреаты 2015 года: Валентин Стефанович, Валерий Щукин, Змитер Лукашук
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ОБЩЕСТВООБЩЕСТВО

«Хотя мы сейчас живем в разных стра-
нах, везде живет красный человек».

Во время лекции Светлана Алек-
сиевич рассказала, как создавала 
свои книги. «У войны не женское 
лицо» не печатали два года, пока не 
началась перестройка.   

– После вашей книги никто не пой-
дет воевать, учил меня цензор, – от-
метила Светлана Алексиевич. 

Писательница вспомнила также 
свою командировку в Афганистан.

– До Афганистана я верила в соци-
ализм с человеческим лицом. Оттуда 
вернулась свободной от всех иллю-
зий, – подчеркнула Светлана Алек-
сиевич. – Вернувшись, я сказала: мы 
убийцы, папа, понимаешь? Отец за-
плакал.

Рассказывая о создании еще од-
ной своей книги, лауреат Нобелев-
ской премии по литературе вспом-
нила, что после распада Советского 
Союза о Беларуси в мире узнавали 
по Чернобыльской трагедии.

Говоря о современной жизни на 
постсоветском пространстве, Свет-
лана Алексиевич заявила, что «рус-

ский человек не понимает свободу» и 
«коммунист не умер, труп еще жив». 

– Мы упустили свой шанс, кото-
рый был в 90-е годы, – констатиро-
вала она. – Сейчас опять время силы 
(а не свободы – С.). Россия воюет с 
Украиной, с братьями.

В конце лекции Светлана Алекси-
евич заявила, что еще не дописала 

историю красного человека и отме-
тила, что у нее три родины:

– Моя белорусская родина – ро-
дина моего отца, где я прожила всю 
жизнь. Украина – родина моей мамы, 
где я родилась. И великая русская 
культура, без которой я себя не пред-
ставляю. Они мне все дороги. Но труд-
но в наше время говорить о любви.  

«Мы упустили свой шанс, 
который был в 90-е годы» 
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Курить вредно. И дорого

С 1 декабря в Беларуси розничные 
цены на большинство марок сигарет 
выросли на 2,2-13%. 

С момента последнего подоро-
жания прошел один месяц. 1 ноября 
2015-го цены на ряд марок сигарет 
выросли на 3,7-12%.

С началом зимы овощи и 
фрукты можно купить только в 
магазинах

1 декабря завершился сезон 
мелкорозничной торговли плодоо-
вощной продукцией через нестаци-
онарные объекты (палатки, лотки), 
сообщили в управлении торговли и 
услуг Мингорисполкома.

Торговать данным видом продукции 
в зимний период запрещают санитар-
но-эпидемиологические требования.

Все временные сооружения по 
продаже плодоовощной продукции, 
расположенные на улицах города, 
будут демонтированы до начала сле-
дующего сезона.

Зимние шины стали 
обязательными

С 1 декабря вступает в силу указ 
№ 483, которым были внесены из-
менения и дополнения в указ от 28 
ноября 2005 года № 551 «О мерах по 
повышению безопасности дорожно-
го движения».

Согласно документу, использо-
вание в период с 1 декабря по 1 
марта зимних шин на автомобилях 
с технически допустимой общей 
массой до 3,5 т, легковых и грузо-
пассажирских автомобилях мас-
сой свыше 3,5 т, а также автобусах 

массой до 5 т  стало обязательным.
Нарушителей ожидает штраф 

размером до 1 базовой величины 
(180000 рублей). Повторное нару-
шение в течение года наказывается 
штрафом размером от 2 до 5 б.в.

«Профессиональный» Дед 
Мороз под запретом? 

Ранее в прессе появилось со-
общение о том, что в минских дет-
садах  могут запретить  нанимать 
посторонних актеров, играющих 
на новогодние праздники Деда 
Мороза. Якобы теперь эту роль 
придется исполнять кому-то из ро-
дителей детей, либо сотрудникам 
детсада. 

Так ли это на самом деле, мы узна-
ем в конце месяца.
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Сябра Беларускага 

прафсаюза работнікаў 

радыёэлектроннай 

прамысловасці (РЭП) Міхаіл 

Сашко на свае вочы пабачыў, 

у якіх умовах працуюць 

шведы, і хацеў пра гэта 

расказаць калегам.  

Нагадаем, у лістападзе дзесять 
актывістаў незалежнага прафсаюза 
РЭП з розных рэгіёнаў Беларусі наве-
далі Швецыю па запрашэнні калегаў з 
прафсаюза IF Метал.

Пасля вартання з паездкі Міхаіл 
Сашко звярнуўся да адіміністрацыі 
ААТ «Слонімская камвольна-прад-
зільная фабрыка», дзе ён працуе, з 
прапановай арганізаваць сустрэчу з 
рабочымі.

– Адразу пасля прыезду са Шве-
цыі, ідучы на працу, я зайшоў да ды-
рэктара фабрыкі Суботка Анатоля 
Анатолевіча і папрасіў яго дапамаг-
чы арганізаваць людзей: каб я мог 
расказаць ім як жывуць і працуюць 
людзі там, у Швецыі. Як арганізавана 
іх праца і адпачынак, якія ў іх умовы 
працы, як арганізавана ахова працы 
і здароўя. Запрасіў на сустрэчу усіх: і 
адміністрацыю з ІТР, і прадзяржаўныя 
прафсаюсы, і ідэолага, – паведаміў 
praca-by.info Міхаіл Сашко.

– Дырэктар Суботка выслухаў 
мяне ўважліва і… адмовіў, сказаўшы, 
што калі ён мне ў гэтым дапаможа, 
то з яго прафсаюза людзі пабягуць у 
незалежны, і што гэтыя прафсаюзы 
з’яўляюцца канкурэнтамі, таму да-
пусціць гэтага ён не можа.

На другі дзень прыбегла на ка-
цельню, дзе я працую, ідэолаг Ся-
мёнава Наталля Сяргеяўна з началь-
нікам аховы, выклікалі мяне ў кабінет 
начальніка цэха і сказалі, што 20 ка-
стрычніка я на 1 гадзіну 20 хвілін ра-
ней выйшаў з фабрыкі. Ідэолаг патра-
бавала з мяне тлумачальную. Я ўжо і 
забыў пра той выпадак (прайшоў ужо 

амаль месяц!) і напісаў, што такога не 
было. Назаўтра зменны майстар, з 
якім я працаваў 20 кастрычніка, нага-
даў, што я адпрошваўся ў тую начную 
змену па сямейных абставінах. Таму 
я напісаў другую тлумачальную, дзе 
ўказаў тое, як было на самой спра-
ве: дзесьці пасля 4-х гадзін раніцы 
мне патэлефанавала жонка, сказала, 
што ёй вельмі кепска, і папрасіла, каб 
я адпрасіўся з працы. Што я і зрабіў: 
выклікаў зменшчыка (папрасіў яго ра-
ней выйсці і мяне змяніць), а майстар 
пасля перадачы змены напарніку 
мяне адпусціў.

Тлумачальныя майстра і змен-
шчыка падцвярдзілі гэта, аднак нават 
майго зменшчыка, слесара, некалькі 
разоў выклікалі да ідэолага і юрыста 
Нарута Таццяны Лявонцьеўны, каб ён 
напісаў іншую тлумачальную! І вось 
27 лістапада ў канцы працоўнага дня 
мяне выклікалі ў агульны аддзел азна-
ёміцца з прыказам дырэктара Субот-
ка аб накладзе на мяне і майстра ды-
стыплінарнага спагнання ў выглядзе 
заўвагі.

Дарэчы, гэта ўжо другое неаб-
грунтаванае спагнане, накладзенае 
на мяне менш, чым за год. Пер-
шае было накладзена за тое, што 
пасля фарбы і шкловаты з дазволу 
старэйшага майстра я пайшоў у душ 

прывесці сябе ў належны санітар-
ны стан. Але суд першай інстанцыі 
(суддзя Хамінец) і калегія суддзяў 
Гродзенскага абласнога суда пад 
старшынствам Міхневіча, суддзяў 
Мікольскай і Малючок адмовіла 
ва ўстанаўленні законнасці і спра-
вядлівасці вынесенага рашэння. 
Тым самым суды дапамагаюць най-
мальніку знішчыць  здаровыя і бяс-
печныя ўмовы працы, развязалі, як 
кажуць, рукі для далейшай траўлі і 
запалохвання рабочых.

Пры азнаямленні з прыказам я 
напісаў, што не згодны з ім. Трэба, 
аднак, заўважыць, што пасля майго 
наведвання дырэктара, як мне раска-
залi калегi, iнiцыятарам усёй гэтай 
заварушкi была старшыня прафкама 
спадарыняй Дамастрой.

Дык вось, сыходзяцы са здарова-
га сэнсу, думаю, што да такога тэро-
ру могуць дайсці толькі людзі, стра-
ціўшыя сваю чалавечую годнасць і 
маральна знішчаныя. Калі шаноўным 
кіраўнікам прадзяржаўнага прафса-
юзу няма з чым прыйсці да людзей і 
няма што ім сказаць, то не трэба тэ-
рарызаваць тых людзей, якія гатовыя 
гэта зрабіць за нiх, якія гатовы распа-
вядаць людзям, як прафсаюз павінен 
абараняць законныя інтарэсы пра-
цоўных. 

Кіраўніцтва Слонімскай фабрыкі спужалася, 
што рабочы раскажа, як арганізавана 
праца ў Швецыі

Міхаіл Сашко
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Начавшиеся в апреле

переговоры по заключению

коллективного договора

на Мозырском нефтепере-

рабатывающем заводе 

находятся на стадии 

завершения. 

– Должны заключить колдоговор до 
конца года, – сообщил председатель 
первичной организации БНП работ-
ников предприятия Юрий Швец. – 
Главный позитив в том, что колдоговор 
по большому счету сохранился в преж-
нем формате. Особых улучшений в нем 
не появилось, но и заметных ухудше-
ний, по крайней мере, нет. Профсоюзы 
(у нас на предприятии их два) пытались 
улучшить положение работников, но 
эти предложения не прошли. Как пра-
вило, все упиралось в деньги, поэтому 
администрация навстречу нам не по-
шла. На все, что связано с выплатами, 
зарплатами, компенсациями, наложе-

но табу, разговор об этом вообще не 
ведется. В итоге пришли к тому, чтобы 
оставить все как есть.

БНП пытался добиться двух су-
щественных изменений в новом 
колдоговоре. Во-первых, профсоюз 
выступал за возвращение к системе 
бессрочных трудовых договоров.

– Похоже, добиться этого можно 
только изменением самого законо-
дательства, полной отменой кон-
трактной системы. Попытки коррек-
тировать, дописывать, изменять на 
местах ни к чему не приводят. Для 

нанимателя это очень выгодное по-
ложение и отказываться от него он не 
будет, – отметил Юрий Швец.

Во-вторых, БНП предлагал уч-
редить разовые многомиллионные 
выплаты работникам при выходе на 
пенсию. На сегодня кроме разовой вы-
платы выплачивается еще квартальная 
доплата к пенсии, которая зависит от 
определенного коэффициента.

– Мы предлагали при выплате вы-
ходного пособия руководствоваться не 
коэффициентами, а сразу выплатить 
работнику среднюю зарплату за каж-
дый отработанный год, отказавшись от 
квартальных доплат. Эта сумма была 
бы более высокой и справедливой. 
Отработал на предприятии 10 лет – по-
лучи выплату за 10 лет. Отработал 20 
лет – получи за 20 лет. А так люди по-
падают в широкий диапазон и, несмо-
тря на различный стаж, могут получать 
примерно одинаковые деньги. Нани-
матель не принял наше предложение, 
сославшись на плохую экономическую 
ситуацию, – рассказал Юрий Швец. 

Мозырский НПЗ: «На все, что связано 
с выплатами, зарплатами, компенсациями, 
наложено табу» 

praca-by.info

  Рабочие полоцкого 

предприятия считают, что 

если их начнут наказывать за 

разговоры с близкими, то это 

будет «дуростью». 

19 ноября генеральный дирек-
тор «Полоцк-Стекловолокно» Андрей 
Бунаков подписал приказ №832 «О 
запрете использования личных мо-
бильных, планшетов не в служебных 
целях». Он сослался в том числе на 
статью 132 Трудового кодекса, со-
гласно которой работники обязаны 
в рабочее время выполнять только 
свои служебные обязанности.

Между тем, в Свободном профсо-
юзе Белорусском обратили внима-

ние, что статья 53 Трудового кодекса 
«Обязанности работников» не дает 
прямого запрета на пользование те-
лефонами в рабочее время. Более 
того, ни в каких правилах нет запрета 
на пользование мобильным телефо-
ном, кроме Правил дорожного дви-
жения и Правил для авиапассажиров.

– Когда я сейчас звоню на мобиль-
ный товарищам из среднего звена, 
– рассказал председатель первички 
Свободного профсоюза работников 
ОАО «Полоцк-Стекловолокно» Виктор 
Стуков, – они отвечают: нам запрещено 
разговаривать, перезвоним вечером. 
Вместе с тем, не сказать, чтобы рабо-
чие сильно волновались. Пока никто за 
разговоры по мобильнику наказан не 
был. Приказ директора о запрете созна-
тельно пиарился (о нем рассказывалось 

в заводской газете, работникам давали 
бумагу для ознакомления под роспись), 
чтобы люди испугались. Но будут ли 
наказывать при выявлении нарушений 
– непонятно, в приказе о привлечении к 
ответственности ничего не говорится.

По введенному запрету есть мно-
го вопросов. Более половины работ-
ников «Стекловолокна» – женщины. 
В вечернюю смену они, естественно, 
звонят детям. Именно для этих целей 
некогда в одном из цехов был уста-
новлен таксофон (мобильные тогда 
были еще не у всех). Можно понять, 
если разговаривать по мобильному 
запрещают трудящимся у работаю-
щего станка. Но если человека будут 
наказывать за то, что когда он ото-
шел покурить или в туалет и позвонил 
близким, то это будет дуростью.  

Работникам «Стекловолокна» 
запретили разговаривать по мобильникам
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Зацепило. Несколько 

мыслей о заявлениях 

министра образования.

14 декабря министр образования 
Михаил Журавков сделал несколько 
заявлений, посвященных недавней 
акции протеста студентов БГУ.

На некоторых из них остановимся 
подробнее. 

По словам министра, в молодеж-
ной среде, в том числе студенческой, 
достаточно развита социальная ин-
фантильность. 

Рискованное заявление, учитывая 
тот факт, что сегодняшние студенты 
выросли и пошли в университеты при 
Лукашенко, бессменно правящем 
страной более двадцати лет. Кому, 
как ни ему и его министрам нести от-
ветственность за эту самую социаль-
ную инфантильность? Ведь не могла 
же она возникнуть ниоткуда.

Здесь, пожалуй, будет уместно 
напомнить о некоторых особенностях 
современной молодежной политики 
Беларуси. 

В стране де-факто действует 
созданная и финансируемая госу-
дарством молодежная организаци-
я-монополист — Белорусский респу-
бликанский союз молодежи. И если 
участие в этой полностью лояльной 

и подконтрольной властям организа-
ции сулит части ее членов карьерный 
рост, то обладателям альтернативных 
политических взглядов стоит крепко 
задуматься о своем будущем. 

Критически настроенные по от-
ношению к властям молодежные 
организации после неудачных попы-
ток зарегистрироваться на родине и 
ряда судебных процессов вынужде-
ны были легализоваться за границей. 
Многие из студентов, исключенные 
из учебных заведений по политиче-
ским мотивам, учатся в иностранных 
университетах. 

Впрочем, лояльность и членство 
в провластной структуре еще не га-
рантирует безоблачного будущего. 
В стране введено обязательное рас-
пределение. За увеличение срока 
которого, кстати, ратует председа-

тель молодежного совета при мини-
стре образования, депутат Инесса 
Клещук. 

Кроме того, молодежи, как и их 
родителям, зачастую отводится роль 
безропотной массовки, «делающей 
картинку» в любую погоду. Не забы-
ваем и о досрочном голосовании, на 
которое студенты покорно идут, пото-
му что так надо.

Слова министра о том, что с 
опальными студентами нужно быть 
«более агрессивными», также вызы-
вают вопросы. Можно ли с помощью 
агрессии избавиться от вышеупомя-
нутой социальной незрелости? Вряд 
ли. Скорее, наоборот. Репрессии в 
студенческой среде только усилят 
отток из страны наиболее перспек-
тивных, увеличив число безыдейных 
карьеристов. 

Чем может обернуться закручивание гаек 
в студенческой среде

Семен Печенко 

Экономист Борис Желиба 

в экспрес-комментарии 

«Салідарнасці» рассказал, 

почему сомневается в 

прогнозе Нацбанка на 

будущий год. 

Прогнозы и основные макроэко-
номические документы на 2016 год 
рассчитывались из среднегодового 
курса доллара в размере 18 600 бе-
лорусских рублей, заявил первый 

зампред правления Нацбанка Тарас 
Надольный в парламенте.

«Салідарнасць» спросила у док-
тора экономических наук, профессо-
ра  Бориса Желибы , разделяет ли он 
оптимизм экономических властей. 

— Наше правительство не первый 
год рассказывает о радужных пер-
спективах. Как и министерство фи-
нансов. Но, если учитывать тот тренд, 
который мы наблюдаем сегодня, а 
сейчас идет ускоренная девальвация, 
то приходит мысль о чрезмерном оп-
тимизме, — подчеркнул эксперт.

По его мнению, курс доллара в 
следующем году будет выше. 

— Я бы для круглого числа взял бы 
19 тысяч рублей, не меньше.

Экономист напомнил, что нужно 
учитывать такой фактор, как цены на 
нефть:

— Тот же Путин, выступая перед 
Федеральным собранием, признал, 
что цены на нефть в будущем году 
будут не выше нынешних, а может и 
ниже. Ну, а как россияне и белорусы 
зависят от цен на нефть, думаю, зна-
ют все. 

«18 600 за доллар — это пример 
чрезмерного оптимизма»


